



税率の再検討という一項目がございます。まあこれは国税、地方税を含めての全般の問題でありますから、いまにわかにどうするということを確約することはできませんが、当然真剣に検討しなければならぬ段階にきておるというふうに考えております。

それから、まあ大都市の税源対策としては、昨年事務所・事業税等、ちょっと時間切れで実行に移し得ませんでしたが、こういったものも具体的に検討したいというふうに考えております。

○和田静夫君 自治省設置法の十七条ですね、この十七条には「自治大臣は、自治省の所掌事務のうち、左に掲げる事項については、地方財政審議会の議に付し、その意見を尊重しなければならない」とあります。そして、この五号として、「地方財政審議会の議を経たと思ひますにあつて地方財政審議会の議を経たと思ひます」が、四十八年度地方財政計画がこういう形でもう一度策定される過程で、地方財政審議会においてどういう議論が行なわれ、それがどういう形で計画に反映をされましたか。

○政府委員(鎌田要人君) 地方財政審議会においては、まず第一に論議となりましたのは、やはり地方交付税率の引き上げの是非の問題、それから地方債におきまする政府資金の構成比率を上げるべきだという問題、あるいは地方一般財源の強化といったしまして、先ほど大臣からも御答弁がございました都市税源、大都市税源の拡充の方針として、具体的にどのような方途を考えるべきであるか、こういった問題、歳入面におきましてはそういう論議がございました。

それから歳出面におきましては、やはり地方単独事業、こういった系統のものをもつとふやすべきだという議論、それから、私ども自身が四十八年度の重点項目として取り上げておりましたところの、個別的な問題といったしましての超過負担の

解消問題、あるいは人口急増地域におきまする財源問題、それから、公営交通をはじめとしまする公営企業の基盤強化と申しますか、こういった諸点が論議の対象になつたところでございます。

○和田静夫君 地方財政審議会の五人の委員の名前をちよつと示してください。

○政府委員(鎌田要人君) 会長が新居善太郎先生でございまして、あと、委員いたしましては高木寿一先生、それから宮内、何と申すんですか、弥といふ字でございますが、宮内弥先生、それから吉岡恵一先生、岡本茂先生、以上五名の方でございます。

○和田静夫君 この地方財政審議会の委員には兼職等の制限規定がある。で、行政監理委員などと同じく、常勤的なつとめをするものと考えられますが、会はこれは毎週一回くらいの割りで開かれているわけですか。

○政府委員(鎌田要人君) 定例日が火曜日と金曜日の週二回でございます。そのほかに、臨時の必要がござりますればお願いをして開いていただいているわけですが。

○和田静夫君 そこで、これはまさに勉強のためですが、地方財政審議会の過去一年間の議事録はわれわれにいただけますか。

○政府委員(鎌田要人君) 地方財政審議会の案件は、御案内のとおり、ただいまのような地方財政問題に対する建議、意見書あるいは交付税の決定あるいは地方債の配分、そういった個々の案件につきまして御審議いただく、こういったことでございまして、格別議事録というものを作成をいたしております。

○和田静夫君 これは別に大臣は出席になつてはいないわけですね。

○國務大臣(江崎真澄君) 出席しておりますません。必要に応じて、もとより求められれば出席するというわけです。

○和田静夫君 そうすると、この審議会のいろいろの論議過程というのは、口頭で財政局長などから聞いて大臣は理解をする、こういう形ですか。

○國務大臣(江崎真澄君) ときどき、おりに触れて、重要な問題があれば財政局長から聞くこともあります。また、審議会としては一定の結論を文書にして私のところへ届けられます。

○和田静夫君 だと思うんですね。そうすると、そういう文書、それからいわゆる会議録という正式なものでなくとも、メモ的な討論内容などというものはないわけですか。

○政府委員(鎌田要人君) 財政審議会の運用いたしましては、いわゆる普通の会議形式という、何と申しますか、フォーマルな形をとつております。したがって、速記も入れて会議形式をとるということではございませんで、私なり、あるいは税務問題のときは税務局長以下が審議会室に出ておりまして、メモ程度のものはそのときどきにおきましてつくつておりますけれども、大体は口頭での議論の応酬、こういうことで推移いたしておりますように記憶いたしております。

○和田静夫君 そうすると、大臣に届けられた文書というのはいただけますね。

○政府委員(鎌田要人君) それは提出いたします。

○和田静夫君 地方交付税法についていえば、今年度もまた総額をどう確保するのかという問題のあることは地方債の配分、そういった個々の案件につきまして御審議いただく、こういったことでございまして、格別議事録というものを作成をいたしております。

○和田静夫君 これは別に大臣は出席になつてはいないわけですね。

○國務大臣(江崎真澄君) 出席しておません。必要に応じて、もとより求められれば出席するというわけです。

○和田静夫君 そうすると、この審議会のいろいろの論議過程というのは、口頭で財政局長などから聞いて大臣は理解をする、こういう形ですか。

では、今年度におきましてはこれを復元をいたしました。事業費補正の分につきましては、四十七年度に圧縮をいたしましてそのまま四十八年度は横にすべらす、こういうことで措置をいたしております次第でございます。

○和田静夫君 昭和四十六年度の普通交付税の算定に際して、法人関係税の基準財政収入額の算定が過大算定になつてございましたね。その積算の問題はどうなりますか。

○政府委員(鎌田要人君) 四十六年度で基準財政収入で過大算定になつてございました。これにつきましては、御案内のとおり、千億余りの落ち込みを生じたわけでございまして、正確には千三百二十四億でございましたが、その中の千億分につきましては、地方債を発行いたしましてとりあえず、手当てをいたしました。それからその過大算定分につきましては、四十六年度の特交、それから四十七年度の特別交付税、それから今年度の普通交付税の算定、これで全部を精算をする、こういふ予定にいたしております。

○和田静夫君 昭和四十五年度指定の広域市町村圏の関係市町村の道路にかかる割り増し補正、これは三年間ですから切れますね。これは切ち切りますか。

○政府委員(鎌田要人君) 広域市町村圏につきましては、ただいま御指摘のとおり、当初三年程度といふことで、一圏域三億になるような形で道路費の割り増しと申しますか、ということをやつてしまつたわけですが、これにつきましては地方から非常に強い要望がございまして、広域市町村圏についての交付税上の取り扱いといふことで、継続をすることにいたしております。

○和田静夫君 普通課税補正の甲乙丙の種地区分は、広域市町村圏という国の自治政策を前提としたもので、必ずしも客観的に都市化の度合いを私たるものではないと思う。地方交付税制度

における補正の趣旨ですむ。あくまでも客観的な費用の過増・過減を反映させるという趣旨からいって、この補正是私はやめるべきだと思うんですが、いかがですか。

とおり、交付税算定の技術的な問題になりますけれども、標準団体を設定をいたしまして、その標準団体における標準経費というものを、それに最も近い測定単位で割り返して単位費用を出す。とこ

交付税の算定にあたりまして各種の補正というもののを行なつておるわけでございまが、これは、法律の委任を受けまして自治省令でやつておる。

○政府委員（鈴田要人君） 交付税法十八条の規定に基づきまする審査の申し出、これはこれまで件もございません。

○政府委員(鈴木要人呂)　いわゆる交付税におきましては、普通態容補正の内容をなすものでございま  
すが、これにつきましては、やはり現在の甲乙丙  
というものの考え方につきましては、私ども、ま  
あてまえみそかもしませんが、理由があるの  
ではないだろうか。と申しますのは、結局、甲種  
地と申しますのは、いわゆる地方における中核的  
な都市圏、乙は、その周辺にあって、いわばその  
甲地域に毎日通勤人口、通学人口で入っていく、  
それから丙地或といいうものは農山村地帯、こうう

ところが、現実の地方団体は、千差万別と言つてはやや過大でござりますけれども、懇意を非常に異にするわけでござりますので、そこに、現美に近づけるためのもろもろの補正というものをを行なう、そういうことになりますと、それによつて積み上げられたものが現実の基準財政需要額といふことになるわけでござりますので、単位費用の伸び率といふものと需費額全体の伸び率といふものとはパラレルに行きがたいというところが、どうしてもこれは技術的な制約として出て来るのでござります。

の資料をいただきながら私ども技術的な算定をいたしておるわけでございまして、これにつきまして、事前、事後に——いわば事前に国会で審議される機会を持つべきだという点につきましては、これはやはり、私どもにゆだねられました権限と責任におきまして、地方団体に納得のいくような算定をしてまいりとということでお許しいただけないものであるうかといふうに考える次第でござります。

○政府委員(鶴田要人君) 私ども、交付税の基準財政需要の算定あるいは財政収入の算定といううとにつけましては、できるだけ客観的な基礎数値に基づき、できるだけ地方団体が計画的な行政と、いうものを行なえるよう財源を保護すると、こういう地方交付税法本来の趣旨に基づきました運用に心がけておるわけございまして、ただ、やはり何と申しましても三千の地方団体にわたる問題でござりますので、私どものいわば愚見、拙所

心都市、あるいはその周辺、あるいは農山村地域でござりますれば、やはりその周辺地域として、中心都市と同じような行政水準のレベルというものが要請される。あるいは内地域でござりますれば、農山漁村でございますから、逆に人口の減少というものがある。そういうところで行政水準を維持していくためには、やはりそこにはまたそれに対する措置というものが必要だと、こういうふうに、市町村のいわば類型によりまして、それぞれに適応した交付税上の措置を講じていくということが必要ではなかろうかというふうに考えておるところです。

○和田静夫君　出て来ます。そこで大臣、これは  
とえば一なぜこういう質問したかというと、四十四  
七年度の社会福祉費の投資的経費にかかる単位費  
用、これは対前年度比で三三・三%の伸び率なん  
ですよ。そして、私たち国会議員は、自治省から、  
単位費用をこれだけ伸ばしましたと説明を受けた  
わけですよ。ところが、四十七年度、同じ社会福祉  
費の投資的経費にかかる基準財政需要額は、実  
に五九・三%も減っているんです。補正による割  
り落としによつてそつなるわけですがね。これで  
は、われわれは国會議員として、最終補正率をど  
う算出するのかについて、役人の皆さんがつくる  
省令にまかせてばかりおくことはできなといふ心  
境になるのがあたりまえでしよう。これは与党の  
皆さんを含んで同じことじやないかと思うんです  
る。

〇國務大臣(江崎真澄君)　いま財政局長が御答おう考こういたしましたように、まあ妥当とうとうでなかろうかといふうに私ども考えております。

○和田静夫君　いや、それは自治大臣、私は江崎  
自治大臣なるがゆえに、この辺のところはやつづけ  
り少し考えてみる必要があると思うんです。これ  
はやっぱり自治省関係者といいますか、そういう  
意味でのプロの皆さんなら、私は財政局長答おう考こう  
で終わると思う。しかし、失礼な話だけれども、  
そういう立場にない大臣のときに、いま私が提言  
をした問題について、基本的に一べん考えてみく  
をしたくということが必要だと思うから実は提言  
をしたんです。再考をされる用意がございません  
か。

と申しますか、ひとりよがりになることのないよう、  
うに、絶えず、県、あるいは市町村の場合でござ  
いますと地方課を通じまして、それぞれの地方官  
体からの改善意見というものを絶えず求めておりま  
す。また交付税の算定が終わりましたあとにおきま  
では、いわばアフターケアの意味におきまして、  
手分けをいたしまして、それぞれの地方団体に出て  
向きました。批判を仰ぐ、こういう形で、県なり町  
町村なりの改善意見というものは十二分に耳を傾  
け、取り入れるべきものは、毎年毎年の算定にあ  
たりましてこれを取り入れて是正をしておる、こ  
ういうことでございますので、あえて審査請求と  
いう形をとられなくとも、いわば事前に、あるい  
は事後的に片づけられておる、こういうふうに  
理解をいたしておりますところでござります。  
○和田静夫君 その努力というか、そういうこと

○政府委員(鷺田要人君) この単位費用の伸び率と需要額の伸び率というものは、これはものによりまして差異があるだろう。と申しますのは、単位費用ですべてのものが表現できればいいわけですが、まず、まずこれら、直立費用は、元三井銀行のび率と基礎財政需要額の伸び率が大きく食い違っていますね。これはそもそもやむを得ないことなんですか、これは。

よ  
そこで私に「お待」にともあれ「実質」をも  
ういうことが起こるのでから、省令制定について  
は、国会での事前、事後審査が必要だというふう  
に最近考えるんです。大臣いかがですか。

○政府委員(籐田要人君) いま私、うしろのほう  
から、事務担当者から聞いたのでござりますけれど  
ども、いま御指摘になりました数字というのは、  
そういうことはないということを申しております。

○国務大臣（江崎義彦君） セーがくの御投票でありますから、よく検討いたします。  
○和田静夫君 この場限りの答弁でないようにはどう……。  
○國務大臣（江崎義彦君） いやどうも。  
○和田静夫君 地方交付税法の第十八条の交付額の額に関する審査の申し立て制度、これはどの程度活用されていますか。それから同時に、年間化成率がどうなさるか。

第一部分 地方行政委員會會議錄第九號

んど同時にきまつてたり、あるいはその特別交付税の額の算定に関する省令が二月二十八日に出るかと思えば、三月初めには特文額がきまつてないという状態でもありますね。これでは、十八条という民主的な条項が発動する余地がないのではないか。大臣、いかがですか。

○政府委員(鈴田要人君) 御案内のとおり、この十八条の規定におきましては、「通知を受けた日から三十日以内に、自治大臣に対し審査を申し立てることができる」、こういうことに相なつておるわけでございまして、通知と同時にきまる、こういうことにはなつておらないわけございまして、私ども、この規定に基づきまして審査の申し立てが行なわれるということありますれば、十分にそれに対しましては、何と申しますか、レビュート申しますか、検討して所要の措置を講ずる、こういう時間的な余裕は十分あるといふうに考えておる次第でございます。

○和田静夫君 三十日あるから、時間的な余裕がある。それではお聞きをいたしますが、地方交付税法の二十条は、この十条二項等のいわゆる「規定による決定又は処分について関係地方団体が充分な証拠を添えて衡平又は公正を欠くものがある旨を申し出たときは、公開による聴聞を行なければならない」となっていますよ、二十条は。その手続あるいはその他必要な事項を自治省令で定めることとされているわけですね。この省令は定められていますか。

○政府委員(鈴田要人君) 省令はまだ定められておりません。

○和田静夫君 大臣、いま私が指摘したとおり、省令は定められていないんですよ。そして、手続的には民主的なものが保障されているし、余裕があると財政局長は答弁される。ここは私はやっぱりつきりさせなければいかぬところだと思うんですね。実際問題私が述べたように、結果的にはやっぱり異議申し立てをしなくてよいように、いいように運用がされてきている。形の上では保障されているけれども、最も具体的な部分できめ

なければならない省令がきまつてないんです。

これは大臣、改善の必要がありませんか。

○政府委員(鈴田要人君) 交付税におきまして減額の措置をとることはよくよくの事態でございまして、私どもいたしましては、こういう事態というものが起こらないということで、いわばそういう事態を確信して、今まで省令を定めておらなかつたのだろうと思います。ただ、形式的に申しますと、そういう省令も定められ

ておらないということはおまえらの怠慢ではないかということになりますと、これはまさにそのとおりでございまして、私ども、その点につきましては、自治省令の整備をあわせて早急に検討いたしたいと思います。

○和田静夫君 私は、いま財政局長が言われたようなどおりだと思います。したがつて、不必要なだという考え方でそれは親切に指導されてしまうだと思う。しかしながら、地方団体の側から見ればそうはならないのであって、省令はやはり定められて、交付税額そのものについて申し出されることが予定をされる条件といふものは、やはりいま最後の答弁にあつたように、つくられるべきだ。大臣、それはよろしいですね。

○国務大臣(江崎真澄君) いま財政局長が御答弁をおりでおりますが、整備をしたほうが多いといふことになれば、これはよく検討いたして整備いたします。

○和田静夫君 二月末に出される自治省令で、「特別交付税の額の算定に用いる資料を自治大臣に提出しなければならない」こうなっていますね。実際は、前年十一月から十二月にかけて、特別交付税算定にかかる基礎資料照会というのが出されております。一月末には第一次のワク配分が行なわれています。これはどういうふうに考えたらい

て、ルール化したものにつきましては、第一次の

ワク配分でこれを配分する、こういうことでございまして、あと、ルールに乗りがたい、あるいは

いまして、明年度以降の問題として、本年度はちょっとルール化されないそういう特殊な要因につきまして、この第二次配分ということで特別交付税を配分いたしておるというのが実情でございます。

○和田静夫君 特別交付税の額は四十七年度は千四百六十五億。そうすると、四十八年度はどうなりますか。

○政府委員(鈴田要人君) 四十八年度の特別交付税の額は千六百八十七億でございます。

○和田静夫君 そうすると、たいへん巨額な額に達するわけですね。いわゆるルール分については、基準財政需要額に算入をしたほうがよいんではな

いかという、それから、してくれという声が高いわけですね。おそらく二、三日前、われわれ自治体病院シンボジウムというのをやりまして、その結果を社会党から申し入れをしたと思うんですが、いま最後の答弁にあつたように、つくられるべきだ。大臣、それはよろしいですね。

○国務大臣(江崎真澄君) いま財政局長が御答弁をおりでおりますが、整備をしたほうが多いといふことになれば、これはよく検討いたして整備いたします。

○和田静夫君 二月末に出される自治省令で、「特別交付税の額の算定に用いる資料を自治大臣に提出しなければならない」こうなっていますね。実際は、前年十一月から十二月にかけて、特別交付税算定にかかる基礎資料照会というのが出されております。一月末には第一次のワク配分が行なわれています。これはどういうふうに考えたらい

ときどきの事情でどうなるかわからない。普通交

付税であれば、まさにこれは毎年毎年安心して入ってくる、そういう気持ちもあるのだろうと思うんですけど、その辺のところはもう少し私ども詰めて検討いたしたいと思いますが、このいま申しましたようなことで、病院の問題につきまし

ては、明年度以降の問題として、本年度はちょっと問題に合いませんので、明年度以降の問題として申しましたように、政府は基本的にどういう態度で大臣、臨りますか。

○和田静夫君 人口急増地域におけるこの行政需

要の急増に対する公共施設整備の立ちおくれについて、これは先ほども指摘をいたしましたが、この問題に対処するに、政府は基本的にどういう態度で大臣、臨りますか。

○国務大臣(江崎真澄君) これはやはり今度の一

番不足をいたしております義務教育の施設等の助成率を上げるとか、具体的に一番困っている問題を積極的に解決する、こういう態度で臨んでいます。今後の展望としましては、この過密過疎、特に人口急増地域というものの急増率を緩和できるような総合施策をとつていくこと、これが必要なことはもう申し上げるまでもございません。

○政府委員(鈴田要人君) この普通交付税で見るか、特別交付税である程度ルール化しているものは普通交付税で見たらいいじゃないか。これは両論、私はあると思います。ただ、御案内のとおり、このルール化したのにおきまして、たとえば、いま御指摘になりましたような自治体病院といふことがありますというと、三千の市町村のうちの、自治体病院を設置いたしております市町村はたしか六百ぐらいだったと思いますが、そういうことになりますというと、基準財政需要の計算の場合に、自治体病院を設置しておらないところにどういうようにしてそれを遮断するか、こういう技術的な制約がございます。同様の希望が、実は公立大学を設置しておりますところの文科系、これにおきましても、普通交付税に入れてほしい。まあやはり特別交付税でございますというと、その

ときどきの事情でどうなるかわからない。普通交付税であれば、まさにこれは毎年毎年安心して入ってくる、そういう気持ちもあるのだろうと思うんですけど、その辺のところはもう少し私ども詰めて検討いたしたいと思いますが、このいま申しましたようなことで、病院の問題につきましては、明年度以降の問題として、本年度はちょっと問題に合いませんので、明年度以降の問題として申しましたように、政府は基本的にどういう態度で大臣、臨りますか。

○和田静夫君 人口急増地域におけるこの行政需

して一千九百三億、これを計上いたしておるところでございます。

○和田静夫君 小中学校の施設について、校舎を

新增築する場合の国庫負担率が、児童生徒急増市

町村に限つて二分の一から三分の二に引き上げられました。そこで、児童生徒急増市町村とはどういう

ような市町村ですか。これの定義をちょっと。

○政府委員(鎌田要人君) これは文部省所管でござりますので、文部省の補助要件でございますが、

文部省の学校基本調査による小学校児童、中学校生徒の前年度間の増加率が一〇%以上で、かつ増加数が児童にあつては五百人、生徒にあつては二百五十人以上の市町村、その要件に該当しますか、または、ただいま申しました前年度の増加率が五%以上でございまして、増加数が児童一千人、生徒五百人以上の市町村といふことでございます。

○和田静夫君 そこで、四十八年度ですね。四十八年度は幾つくらいになりますか。

○政府委員(鎌田要人君) ちょっと私の手元でこられる市町村が百三十二となつております。

○和田静夫君 じゃ、これはあとで数字を出してください。

そこで、この前年度間の増加率や増加数が基準になつてゐるわけですね。大規模な団地などが建つた場合、今年度一举に児童生徒がふえる場合がありますね。この今年度予測される増加率なりあるいは増加数なりを配慮しないというか、顧慮しないというのは、実態にそぐわないのじやないですか。

○政府委員(鎌田要人君) ちょっとと、文部省の資料を持ってまいればよかつたのでありますけれども、たしか私の記憶でござりますれば、戸数が一千戸以上でござりますか、集団住宅この場合におきましては、三年前向き先行整備ということを文部省のほうで認めておりまして、それについてはこの

いまのかさ上げの補助率というものを適用するということにいたしておるよう記憶いたしております。

○和田静夫君 最近の住宅開発というのは、大都市近辺の用地難から、次第に都市圏の外周にまで

移行しつつあります。この結果、どういうことになつてゐるかといいますと、私の調査では、昭和四十五年の国勢調査人口がおおむね四万人以下で

その後四十七年三月までの一年六ヵ月間に一五%以上、つまり年率一〇%以上の非常に高い人口増加率を見た市町村は、さつと調べた限りで二十二団体あります。の中には、四十五年十月に四千五百人であった村が、一年半後には八二%も増えている、八千二百人になつたという奈良県の例もあるし、それからまた、多摩ニュータウンの建設が進められる東京都の多摩市では、一年半で六五%増加しています。この二市町のほかに、一年半の間に三〇%以上えふたという市町村が、埼玉、大阪、京都、神奈川に四団体もあります。こういう状態なんですね。さらに住宅公団による大規模開発の計画を見てみると、すでに計画の確定している分で、人口おおむね五万人以下の小さい市町村に立地する団地が、調査の限りでも十三あるわけです。人口わざか一人から五万人までの小さな市町村に、六十ヘクタールから大は三百三十ヘクタールという大団地がこういうふうにして開かれようとしているわけですね。つまり、現に宅地開発が行なわれて、そして今後まあ行なわれようとしている市町村といふのは、ほとんど小規模で、財政力が弱い。かつてそれはほとんど人口の増加のなかつた市町村、しかも、宅地開発の規模といふのは、大きくて、これによつて一挙に人口の急増を見るに至るわけですね。こういう傾向は、これは大臣お認めになりますわね。

○國務大臣(江崎真澄君) 確かにそういう市町村はあると思います。

○和田静夫君 そうすると、こうした小規模市町村で、今後一挙に人口増が起ころうとしている市町村について、特殊に何か手を打つべきじゃないかと思うんです。これは大臣いかがですか。

○國務大臣(江崎真澄君) まあそういう一環とし

て、今度の児童生徒の急増地域に対する助成率の増額というようなことをしたわけでありますのが、私が

今後の問題として、当然やはり何らかの措置を講じていかなければならぬというふうに思います。

○和田静夫君 何らかの措置を講じなければならぬ。

○和田静夫君 そうすると、こうした小規模市町村で、実に三千二百万円減少したわけです。また、国調人口二万三千人で、その後一年半に三九%伸びたある町では、三千四百万円減少しています。この傾向は、人口十万人までの小さな団体に、程度の差はありますが、共通をしております。十万人都市でほとんど変化なし、十万人以上は從来より有利になつていてます。有利になつたところは人口急増対策の強化としてそれでよいのですが、私がさきに述べまして大臣がお認めになつた、小規模市町村に一挙に人口がふえるという今後の傾向性に照らしたとき、いま私が申しましたように、十万人以下におけるこういう減少というのは、これ

は時代逆行性なんですね。よつて、財政局長答弁とは、具体的に計算してみると合わなくなつてく

るんです。

○和田静夫君 1の問題ですが、自治省は、昭和四十七年に、人口急増率を他の補正係数に連乗する、そういう連乗方式といいますか、その連乗方式という従来の方式から、単に加算するという加算方式にやり方を変えましたね。この改定の趣旨といふのはどういうことですか。

○政府委員(鎌田要人君) 詳細は専門の担当官から答えたほうが的確かと思いますが、人口増加率が非常に大幅になる、たとえば、ただいま御指摘になりましたような大幅な数値になりますと、小規模団体の場合でございますというと、段階補正係数と連乗いたしますと、実態よりもより多く出るに近い加算方式に改めたと、そういうことでござります。

○和田静夫君 衆議院の山田委員と財政局長の議事録ずっと読ましてもらいましたが、同じ答弁なんですが、過大算定になり過ぎるのでやり変えたんだと。ところが、過大算定になり過ぎるので実態に合わせたと言われますが、その結果どうなつた。

○説明員(土田栄作君) 非常に技術的な問題でございますので、私から御説明をさせていただきます。

たしか、先生の御指摘のところは、京都の八幡町という町と、それから田辺町という町と、この二つの場合ではないかと存じますが、この二つの町につきましては、実は非常に小規模の団体が人口が非常に激しくふえるという状態が起りました。

○説明員(土田栄作君) で、この場合に——非常に技術的になりますので、私は非常に小規模の団体が人口が非常に激しくふえるという状態が起りました。

○説明員(土田栄作君) で、この場合に——非常に技術的になりますので、私は非常に小規模の団体が人口が非常に激しくふえるという状態が起きました。

急増地域につきましては、今まで一年間というものの人口増加を見ておりましたものを、一年半に延ばすということによりまして、そのギャップを埋めるという修正をいたしております。それで両町とも、たしか八幡町につきましては普通交付税が大体六〇%ぐらい伸びると。それから田辺町につきましては、普通交付税はたしか二七%ぐらいいだつたと思いますが、そのぐらい伸びるということございまして、全国平均の伸びよりはるかに大きな伸びというものを見保いたしております。先生御指摘のように、確かに、連乗から加算に改めたということによって、それは若干の損失はできておりますけれども、その加算が一年半になつたということによりますプラスもございますので、そのところも考えれば、さしたる両町に對する損失は起こつてないというふうに考えております。

○和田静夫君 一応そう言われるけれども、これ、

もうやめた人ですから——そして自治省のある担

当課長なんというのは、いまあがつたところの二

十年間も町長やつていて人をつかまえて、十数年

間わしは財政畠にいたんだから、あんたの論法間

違つてはいると言つていいへんしかつたというよう

な状態があつて、これは、このことだけでも問題

だと思つていたんですが、まあ異動されたから深

追いはやめますが、たいへん不遜な態度で、結果

的に計算してみたらわれわれの計算のほうが合つ

ていた。いま言つたような形になつていています。

口でストレートに計算した額よりも若干高い額が

算出されるようになつていて。しかし、ここにた

とえば「住宅団地と財政」という、日本都市セン

ターが出したあれがありますが、何といいますか、

「住宅団地関連公共施設整備に関する研究報告書」

があるわけです。これは日本都市センターに設置

された研究会が、住宅団地と財政の問題に取り組

んで、それで、その中で特に大団地の対策として

必要な施策を四十六年一月にまとめたものなんで

すがね。この中にはこういうふうに書かれているんです。「大規模住宅団地については大量の人口増加が計画的に見込まれるので、人口増加により必  
要となる一般行政費について、当該年度の地方交付税により措置すること」こう書かれています。つまり、年度の中途にも人口増加はある。これはお認めになつたとおり。それを算入すべきであるといふことでございまして、年度当初の人口分よりも割り高に算入するのは当然じゃないで  
しょうか。この研究会には、委員として、関係各省の局長、課長が出ていらしゃるし、大蔵省の主計局長も出でている。しかも、自治省の財政局長や交付税課長も入りになつてゐるわけでしょう。そうすると、なぜ、この研究会でお認めになつたことを、現実の処理の中では、こういう形の、逆建設に伴う人口の急増により必要な一般行政経費について、別の方途を考えておられるのか。別の方途をお考えならば、ここでお示し願いたい。

○政府委員(鎌田要人君) 非常に技術的に精緻なお尋ねでございますので、満足なお答えが私からできるかどうか、もう少し勉強しなければお答えできないかと思いますが、ただ言えますことは、ただいま説明員からも申し上げましたように、人口急増補正につきまして、今まで一年分の増加人口というものをつとつたものを一年半に延ばしたというのは、やはり私は、いま先生お読み上げになりましたような趣旨を尊重してとつておる措置だと思います。

それから、加算方式、連乗方式の問題でござい

ますが……。

○和田静夫君 これは、大臣、実際問題として、私が指摘したような現象が起こつてあるところで

は、やっぱり市町村の側から見れば、既得的に期

待をしておつたものが非常に裏切られておるわけ

ですから、この辺をやっぱり復元をするという措

置を何かの形でやられることがいいと思いますが

これは、大臣、やはり政治的な判断でそこで答弁

を願つておいて、あと処理をしてもらいたいと思いま

すが……。

○和田静夫君 ええ、そうですね、こ

れはひとつ十分検討いたしまして、適切な措置を

講ずることにいたしたいと思います。

○和田静夫君 ええ、そうですね、こ

れはこの国調時点より半年前にさかのぼつて求め

ることによって、そうしてたくましく年度中の

増加人口分が算入される、こういう結果になつて

いたわけです。これが四十七年度では、国調時点

と同一時点を起点にして急増率を求めるというこ

とに変更をされた。これに伴つて、従来見られて

いた年度中の増加人口にかかる分、アルファ分は

全く削られてしまつた。関係団体は、この連乗方

式が加算方式に改められたことあわせて、二重

の被害をこうむつてゐるという結果になつてゐる

のですが、いま答弁があつたからあれですけれど

激変を拡大している。この点なんですよ。これは

私の認識が違うのかどうか、私はそう思うのです

で、私の認識どおりであれば、答弁の訂正をこ

でしておいてもらわなければならぬのですが……。

○政府委員(鎌田要人君) 従来の人口増加は一年

分で見ておりました。それを一年半に延ばしたと

いうことでございまして、二年を一年半に削つた

といふことではございません。

○和田静夫君 ええ、どうも、二年間の急増率で

見ていませんでしたが、それ。

○説明員(土田栄作君) 先生お考えになつておら

れますのは、住民基本台帳人口の伸びの御指摘で

あると思いますが、これは、前は九月三十日に対

する九月三十日の伸びということござりますの

で、その累積をしていきますと、四十一年、四十

二年、四十三年と、一年目は一年分、二年目は二

年分、三年目は三年分というふうに区分けするわ

けでございますが、今度の改正では、三月三十一

日に対します三月三十一日——失礼しました。九

月三十日に对します三月三十一日、要するに、四

十五年の十月一日というのが国調時点でございま

すので、四十五年の九月三十日に对します四十七

年、四十三年と、一年目は一年分、二年目は二

年分、三年目は三年分というふうに区分けするわ

けでございますが、今度の改正では、三月三十一

日に対します三月三十一日——失礼しました。九

月三十日に对します三月三十一日、要するに、四

十五年の十月一日というのが国調時点でございま

度当初人口を測定単位として計算した需要額とい  
うのは一億八百六十万円ですね。で、実際に計算  
された額というのは一億二十万円。四十七年度の  
改正での減額が八百三十万円ですね。また同じ  
町でなくして、違った町の例ですが、いわゆる国調  
人口が二万三千人で、そして急増率三九%の町、  
これは四十七年度の当初人口を測定単位として計  
算した需要額が三億六千万円、実際に計算された  
額は三億三千九百万円で、これは実に二千五百万円  
も低くなっているのですよ。で、この団体の場合  
は、四十八年度では、二年半の間で六五%の急増  
率となっています。試算してみると、在来の連  
乗方式に比べて六千四百万円、四十八年度の当初  
人口を測定単位としてストレートに計算した額と  
比べてみても、二千九百万円詰み込むことになる。  
これは人口急増補正とは言えず、たいへん不合  
理だと思う。この不合理も是正をされますか。

○説明員(土田栄作君) 先生御指摘のように、人  
口を測定単位としてストレートに計算した額と  
比べてみると、二千九百万円詰み込むことになる。  
これは人口急増補正とは言えず、たいへん不合  
理だと思う。この不合理も是正をされますか。  
○和田静夫君 人口急増対策というものは本来交付  
税の役割りじやないと思いませんが、私は大臣、  
これ先ほど御答弁がありましたから、なお具体的  
な問題についてはその答弁に基づいて処理をする  
として、経常経費に対する別の財源措置というも  
のをやっぱり考えたらいいんじゃないですかね。  
これは検討いたします。

○政府委員(鷲田要人君) 若干補足させていただ  
きますと、経常経費についての別途の財源措置とい  
うことになりますと、それではそこに税源を付与  
するかということになりますと、これはもう先ほ  
ど御指摘になりましたように、税をとれるもとが  
まだない、そういう状態でございますし、あるいは  
は国から別途の補助、交付金、こういう制度をつ  
くるということをやれば、それはまさに交付税の  
役割りではないか。したがいまして、経常経費の  
分につきましては、これは私ども、やはり交付税  
の基準財政需要の算定におきまして、人口急増の  
補正ができるだけ実情に即するように取り込んで  
まいりますと、先生御指摘のような六〇%とか、  
倍とかいうふうにふえてまいりますと、連乗の場  
合に非常に過大算入が目立つてしまります。加算  
の場合でございますと、単純に置きかえたときに  
比べましてあまりギャップができないないということ  
で、加算方式に改めたわけでございます。

それで、連乗でずっとやつてまいりますと――  
実は連乗方式といいますのは、昭和三十年代のあ  
まり人口変動が激しくなかつた時代というものは  
連乗方式でも、加算方式でも、あまりギャップが  
なかつたわけでございますが、四十年代に入ります  
してこんな大きな人口変動があるということを予  
想しなくてできた制度でございます。それで、実

は四十五年の国調人口を置きかえますときに、連  
乗でやりましたために、人口置きかえでかえつて  
需要減になるという団体が出てまいりまして、や  
はりそこのところは若干制度的な欠陥があるので  
はないかということを考え、修正させていただ  
いたわけでございます。

○和田静夫君 人口急増対策というものは本来交付

税の役割りじやないと思いませんが、私は大臣、  
これ先ほど御答弁がありましたから、なお具体的  
な問題についてはその答弁に基づいて処理をする  
として、経常経費に対する別の財源措置というも  
のをやっぱり考えたらいいんじゃないですかね。  
これは検討いたします。

○國務大臣(江崎義造君) よく個々の事情に即して  
お答えします。このように、税源措置とい  
う極端な例もある。そのほかにも、四十五年國  
調以後に急増段階に入ったという例が小さい市町  
村に数多くあるわけです。このような最近の人口  
増加の実態を無視して、なぜこのような措置をと  
られたのか、非常に疑問なんです。これは自治体  
が好んでやっているのではなくて、国全体がいわ  
ゆる住宅政策や何かでやっていることですからね。  
○説明員(土田栄作君) 御説明申し上げます。  
人口增加というものは、先生御承知のように、中  
心から始まりまして、またドーナツになつてだん  
だん外に伸びていくという傾向がござります。そ  
の場合に、実は、昭和四十年から四十五年までは  
人口がふえたのですが、先生御指摘と逆に、四十  
五年以降は人口の伸びがとまつてしまつたという  
団体がござりますので、こういうふうな団体につ  
きましては、実はストレートに住民基本台帳人口  
の伸びというものに置きかえてしまいますが、い  
ままで人口急増補正Ⅱで見ても、やはり学校建設と  
それらのものに対する財政措置というものをある程  
度長期的にやつていかなければいけないというこ  
とによって、長期的かつ安定的な財政措置は  
つかたらどうかというふうに考えております。

○和田静夫君 次に、人口急増補正Ⅱの問題で  
すが、つまり、投資的経費の算入の問題でもあります  
が、従来は、国調の翌年度は国調間の増加率

は四十五年の国調人口を置きかえますときに、連  
乗でやりましたために、人口置きかえでかえつて  
需要減になるという団体が出てまいりまして、や  
はりそこのところは若干制度的な欠陥があるので  
はないかということを考え、修正させていただ  
いたわけでございます。

○和田静夫君 人口急増対策というものは本来交付  
税の役割りじやないと思いませんが、私は大臣、  
これ先ほど御答弁がありましたから、なお具体的  
な問題についてはその答弁に基づいて処理をする  
として、経常経費に対する別の財源措置というも  
のをやっぱり考えたらいいんじゃないですかね。  
これは検討いたします。

○政府委員(鷲田要人君) 若干補足させていただ  
きますと、経常経費についての別途の財源措置とい  
うことになりますと、それではそこに税源を付与  
するかということになりますと、これはもう先ほ  
ど御指摘になりましたように、税をとれるもとが  
まだない、そういう状態でございますし、あるいは  
は国から別途の補助、交付金、こういう制度をつ  
くるということをやれば、それはまさに交付税の  
役割りではないか。したがいまして、経常経費の  
分につきましては、これは私ども、やはり交付税  
の基準財政需要の算定におきまして、人口急増の  
補正ができるだけ実情に即するように取り込んで  
まいりますと、これが常道だろうと思うわけでございま  
す。したがいまして、そういう方向でさらに引き  
続いて検討いたしたいといふに思います。

それから、いまの具体的にお取り上げになりま  
した団体の場合、これがやはり、いま事務方から  
御答弁申し上げましたように、あまり過大算定に  
なるという形になりますれば、やはりその点は、  
その方式自身について反省をしなければならない  
だろうという感じがいたしております。

○和田静夫君 次に、人口急増補正Ⅱの問題で  
すが、つまり、投資的経費の算入の問題でもあります  
が、従来は、国調の翌年度は国調間の増加率

状況を見ますと、これは大臣にぜひ御答弁願いたいのですが、計画戸数八万八千戸のうち、建設できたのはわずかに三万二千戸です。その理由として、団地建設に対する地方公共団体の反発があげられています。これは当然の帰結ではないかというふうに思えます。これでは、関係自治体は宅地開発を許され、それから住宅建設を認めて、そしてこの増加人口を受け入れようとなれば、行政水準を下げないやなりません。住民にしわ寄せせざるを得ないということになるわけです。政府は住宅問題の解決を至上の命題としていると言つておられるわけですがね。実際の措置は、改善どころか、こういう形で逆行するということになりますね。ここで、自治大臣、これは具体的な改善を大臣からさせひ約束をしてもらいたいと思うんですよ。

○國務大臣(江崎真選君) 所定の住宅が建設されないということは、これは非常に重要な、深刻な問題というふうに私どもも受けとめております。

それなるがゆえに、各省庁話し合いをしまして、

そういうつた地域に対するいろいろな政策を充実し

て今日に至つておりますが、まだこれは足りない。

足りないことが受け入れ側で拒否されるという結果になるわけでございまして、十分この問題等は

具体的に検討をして、そういうことが解消される

ように努力いたしておりたいと考えます。現

○和田静夫君 次は、地方債の問題でお聞きをい

たしますが、地方債を積極的に活用していくと、

当然公債比率が上昇することが予想されます。現

在の地方債の資金の中で、利率、償還年限、とも

に地方政府にとって最も有利なのは政府資金です。

これができるだけ多く地方政府が使えるような方

策といふものと講ずることが必要だとと思うのです

が、現実には、地方政府計画中に占める政府資金の

比率は毎年低下しています。また財政投融資資金

計画における政府資金の中に占める地方政府のシェ

アが少ないことは、非常に問題だと思うのです。

たとえば、昭和四十八年度地方債計画における政

府資金比率は五五・九%で、かつて二十年度の七

〇六・六%、あるいは三十五年度の七七・三%、あ

るいは四十年度の六三・四%と比較すると、かな

り下回つておりますね。また、本年度の財政投融

資金計画に計上された政府資金の総額に対する

地方債の割合も一九・八%、これと同じく三十年

度の四一・八%、それから三十五年度の二五・四、

四十年度の二六・二%と比較して非常に下回つてい

るのです。自治省はこの点についてどういう判断

をお持ちなんですか。

○政府委員(鎌田要人君) 基本的には、御指摘のとおりの認識を私どもも持つておるわけでありま

す。ただ、まあ御案内とのおり、かつては資金運用部資金というものはほとんど地方債の大部分の

原資に充てられるという時代があつたわけですが

いますが、その後、道路公団でございますとか、

住宅公団でございますとか、あるいは開発銀行で

ござりますとか、あるいは国有鉄道、こういった

面の財投の伸びといふものが大きくなつてきてお

る、そういうことでございまして、全体的に地方

資金のシェアといふものはこれは減少してまい

ておりますわけでござりますが、その中で、私ども毎

年できるだけこの政府資金のワクといふものを広

げてまいりたいということでござりますが、よく引き合

たしたいと思っておる次第でございます。

それともう一つは、やはりそれは申しましても、

ある程度地方団体の資金需要といふものは増加の

一途でござりますし、地方団体の中でも市場公募

債が発行できる団体、これも他方においてふやし

てまいっておりますし、民間資金といふものの導

入、活用といふことも、やはりこの面はどうして

もふやさざるを得ないだろう、そこらのかね合ひ

だと思います。

○和田静夫君 これは本来、大蔵省に質問すべき

だつたのでしようね。

大蔵省に一問、それじゃこの問題で最後に聞い

ておきますが、政府資金の地方債への振り分け分

が年々低下している。政府資金の投入の重点が、

財政計画中の他の事業分野に移行しているという

ことにはかならないと思うのだが、私の調べたと

ころでは、財投の政府資金は、相変わらず経済發

展のための基幹産業、輸出政策に重点的に投入さ

れています。たとえば道路公団であるとか、あるいは日本開発銀行等に対する投資の年度ごとの推

移を見るとこのことは明らかですが、一体、政府

資金あるいは厚生年金や、国民年金の積み立て金

の集積である以上、こういった産業優先に主として

向けられて、地方債向けが少なくなるというこ

とが許され得いいのかどうかというの、これは

非常に大きな問題だと思うのです。本来なら、きよ

うは大蔵大臣に、この辺、はつきりした答弁をも

らいたかったところなんですが、昭和四十八年度

の予算編成方針の冒頭には、あなた方がお書きに

なつたのでしようが、四十八年度の財政運営にあ

たつて、社会資本の整備、社会保障の充実等、國

民福祉の向上のため、各般の施策を積極的に推進

する、こうお書きになつて、大臣述べられている、

また地方財政計画においても、国と同一の基調の

もとに、福祉優先を中心とする財政政策を進め

いくことを標榜している。そうであれば、まず政

府資金の流れを変えることが必要でしょう。国民

大衆の零細な資金である政府資金を、地方団体の

事業を通じて住民福祉向上のため還元することに

ある。それができないようでは福祉優先の方針に

臣がそのことを言つても、これを一体大蔵省はどう

うお考えになつておられます。

時代がございます。その後、高度経済成長の時代

に入りましたして、各般の政府関係機関あるいは公団、

事業団等が設けられまして、國民経済あるいは國

民生活各般の需要をまかなうという体制ができ上

がつてきたわけでございます。その過程におきま

して、限られた政府資金をどう配分するかといふ

ことで、一部、御指摘のような産業優先的な資金

配分が行なわれたことも事実でございますが、ご

く最近に至りましては、ただいま御指摘ございま

して、四十一年度の財政運営の基本方針と

して、國民福祉重点に移行するという方針が明ら

かにされたわけでございますが、その線に沿つて、

私どもも鋭意、財投の編成にあたりましてもその

趣旨に沿つた編成を行なつたところでございます。

具体的な例で申し上げますと、たとえば、いま

先生御指摘の産業重視的な面に非常に資金が流れ

ておるということをごぞいますますが、よく引き合

いに出てされます開発銀行を例にとつて申し上げます

と、財投計画全体の伸び率が二八・三%という水

準にござりますけれども、開発銀行に対しまして

は、対前年度伸び率はわずかに六%にとどまつて

おります。それからたとえば輸出入銀行につきま

しても一三・八。ちなみに前年の数字を申し上げ

ますと、四十七年度におきましては開発銀行は二

七・三%の伸び率。全体が三一・六でござります

が、そのうち二七・三%の伸び、輸出入銀行もほ

ぼ同じ水準の一七・四%伸び、こういうことであ

つたわけでござりますが、たとえば先ほど申し上

げましたように、輸出入銀行あるいは開発銀行等

について大幅に伸び率を落としておる。

一方、地方債につきましては一兆一千六百億、

全体で三一・三%の伸びを計上しているわけです、

そのほかに、ただいま御指摘のよう、たとえば

日本国有鉄道に対しましてはこれは三二・二%、そ

れから、非常に問題になつております住宅問題の

解決のために、住宅公庫、公団は三一・二%、そ

れから、もう一つ御指摘ございました道路四公團

でございますが、これは三五・二%ということがあります。これは一つには、本年度から本州四国連絡橋公團が事業着手するというような問題もござりますし、道路整備五ヵ年計画が十九兆五千億にとどまつたというような事情もござりますして、この金額が三五・二%と、比較的高い数字になつております。

それからこれは老婆心まで申し上げるんでございますが、高速公路即産業道路というお話をがよくなあるんでござりますけれども、たとえば東名とか、その辺の通過車両等を調べてみましても、三分の二程度はいわゆる普通乗用車でございまして、残りの三分の一ぐらいのもちろんトラックもあるわけですが、その中でも、たとえば非常に小型のものとか、あるいは生鮮食料品を運ぶものもあるということです。ございまして、高速公路イコール産業道路ということは必ずしも当たらない。一方で地域開発その他の問題もござりますし、それから最近いろいろ言われております国民余暇利用の問題もござります。ということなんで、高速公路もいわゆるある意味の生活福祉と申しますか、そういう点にもかなりの貢献をしておるというふうにも考えられるわけでございまして、そういった各般の需要をまかないつつ計画を編成しているわけですが、いざれにいたしましても、地方行政というものが、地域住民の福祉なりあるいは生活向上に非常に密接した行政分野であるということはわれわれも十分承知しております。これがございまして、四十八年度におきましても、先ほども申し上げましたような配分を行なつたわけでござりますけれども、今後とも、必要に応じてできるだけわれわれとしても協力してまいりたい。にわかに地方債計画全体の中の政府資金比率を急上昇させることとは、これはなかなかむずかしい問題でございますけれども、全体として、地方債に対する申しますが、政府資金の割り当てと申しますか、配分と申しますか、そういったものについてはできるだけ多くしてまいる所存でございます。

最後のところですね、いわゆる自治という問題、地方公共団体にもつと目を向けたそういう施策というものを、大蔵省の側がもつとしっかりとやつてもらいたい。  
次に移りますが、時間があれですけれども、金融機関からの借り入れ資金について、市場公募債と緑故債り入れとがありますけれども、いま市場公募債を発行している団体は何団体ですか。  
**○政府委員(鷹田要人君)** 従来は東京都ほか八団体でございましたが、四十八年度から北海道札幌市ほか十団体を加えまして、十八団体でございます。  
**○和田静夫君** これはなぜやはり少ないのでですか。  
**○政府委員(鷹田要人君)** まあ市場公募債の発行団体ということになりますといふと、ある程度のまとまりのある資金需要といふものが必要であります、こういうことがございまして、それともう一つは、やはり今まででございますといふと、緑故資金——地元、いわゆる昔の金庫、銀行との間の緑故資金、こういうものを活用するということころが多うございましたために、市場公募債発行団体として手を上げるという団体が少なかつた、こういうことでございます。  
**○和田静夫君** 私はもつと公募債発行団体をふやすべきだと実は考へているのですが、その改善の余地はございませんか。  
**○政府委員(鷹田要人君)** 私どもも、基本的には、将来の膨大な資金需要ということを考えますといふと、資金供給のパイプといふのはできるだけ多いほうがいいという気持ちがございます。ただ、ことし、市場公募債の発行団体をふやすといふことにいたしたわけでござりますけれども、名乗りりをあげたところはただいま申しました十団体といふことでございまして、この十団体の運用の状況を見ながら、また逐次拡大をはかつてまいりたい、こういうふうに考へて、いる次第でございます。  
**○和田静夫君** 緑故地方債についてももつと流動性を高める努力をすべきだと考えますが、いかがですか。

○政府委員(鎌田要人君) 非常にその点は重要な問題だと思います。ただ、現在までの資金の調達の状況をみますと、やはり債券を発行しないで、証券借り入れの形で縁故債を発行しておられるところが非常に多いわけでございまして、なかなか一ぺんにこれを債券発行という形に切りかえにくいそれぞれの団体の実情もあるようございます。流動化をはかるということになりますと、まず債券発行に持っていく、それからそれにどのような形で流動性を付与するか。中央銀行あたりでござりますというと、これをいわゆる市場公募債並みに日銀の適格担保による。あるいは日銀の買い受けの対象にする、ここまで持つていかない、と、流動化というものは、流動性の付与といふことは完べきを期したいわけでございますが、そこまでまいりますのは、率直に申しまして、もうしばらくいろいろな努力が必要だらうといふうに思うわけでございまして、いまの流動化の一着手というのが、市場公募債発行団体を十団体ふやした、こういうふうに御了解いただきたいと思う次第でござります。

○和田静夫君 次に、地方財源の不足補てん債等の補てんについてですが、昭和四十七年度の地方事業の拡大に伴う地方負担、昭和四十六年度分千五百二十二億円、及び昭和四十七年度分二千九百五十四億円については、いずれもこの年度中途において地方団体に多額な財政負担を求めるもので、計画的財政運営を行なつてある地方財政に重圧を与える結果になつてゐる。したがつて、これらの地方負担に充当するため発行された地方債の元利償還に要する費用ですね。これは昭和四十一年度に発行した特別事業債に準じて、全額国において補給するのが当然であると考えるんですが、いかがですか。

はり建設事業の財源、これにつきまして地方債を充ててまいり、こういうことでございまして、その分の元利償還を国が持つということは、結局、全部國が、地方団体が執行する公共事業について財源を持つということにはかならないわけでございまして、その点はやはりいかがなものであろうか、やはり地方団体の負担というものは当然そこにつけてしかるべきではないだろうかというふうに考えておる次第でございまして、ただ、その地方債の発行が多額にのぼりまして、後年度の元利の償還に困難を来たす、こういう事態になりますた場合におきまして、その時点において、全般的な地方財政対策の一環として処置をすべきではなかろうかというふうに考えておる次第でございます。

して、考え方從いまして、四十八年、四十九年、度の兩年度で解消の措置を、特に超過負担の大引き六つの施設を対象にして始まつたわけでござります。で、今年度におきますこの超過負担の解消に合わせまして、いわゆる物価騰貴に伴います単価の改定というものを行なつております。国費ベースで申しまして超過負担の解消が二百八十億、それから物価上昇分に見合ひますものが百六十七億ございます。ただこれは、ただいま御指摘になりましたように、昨年の下期以降からの急激な物価上昇というものは、ここにはその一部分しか反映されておらないということでございまして、ただいま、公共事業の資材あるいは労務費の値上がりというものにつきましては、私どものほうから、建設あるいは文部その他公共事業関係各省に対しまして、是正の措置をとるように強く要請をいたしておりますところでございます。で、建設省の公共事業分につきましては、この実勢単価に改める、こういうことで具体的な前進を見ておる次第でございますし、また地方団体で一番いまやかましく言つておられますところの公営住宅であるは義務教育諸学校、これにつきましても、大蔵省と、それぞれ関係省との間で具体的に話が煮詰められつつあるように伺つておる次第でございまして、その結論を得次第、私どもといたしましても、地方団体の事業の執行に支障のないようにあわせて促進をしてまいりたいというふうに考えておる次第でございます。

○政府委員(鈴田要人君) この超過負担の解消といふことにつきましては、私どもは、やはりそれが所管省自身が、自分のところの仕事を地方団体にいわばやつていただいておる、こういうことでござりますから、それぞれの所管省自身が、むしろわれわれから言われるまでもなく、自發的

に毎年毎年の予算要求の段階では止をしていくべき責務があると思うわけでございます。で、そういう意味合いにおきまして、私どもまた、明年度の予算要求の時期になつておるわけでございますが、関係各省に對しまして強く申し入れをいたしたいというように考えておる次第でございます。  
 ○和田静夫君 財政局長がいま答弁したとおりだと思うのですね。大臣ね、これはもう少し関係各大臣に注意を喚起するということが必要なんですが、いかがですか。

○國務大臣(江崎真澄君) そのとおりでございまして、もうすでに、閣議等において、両二度このことを強く言うておるわけです。したがつて、たとえば今度の資材の高騰分等につきましても、やはり、これは先のことありまするが、補正予算等で相当見るべきではないか、ただ、事業を縮減してそれでじつまを合わせるとか、そういうことが縮減できないものについては、勢いまた地方に超過負担を背負わせると、いうことにもなりますから、いま強い姿勢で、実は閣議等で各省に現実調査を求めているわけでありまするが、その調査がまとまり次第、やはり的確な対策を立てなければならぬ、対応策を立てなければならないというふうに考えております。

○和田静夫君 いま大臣から答弁があつたように、資材の価格の上昇が非常にいま著しい。物価の上昇の激しい状況ですから、國庫負担金全般について、何か定期的に、あるいは毎年実態調査を行なうというような形で、補助対象範囲なりあるいは補助算定基準なりあるいは補助単価といふものの見通し、手直し、そういうものをやはり行なつていく、そうして実情に合わせて適正化をはかる、そういう努力をぜひしていただきたいと思います。

最後に一つだけ。予算委員会で、厚生省の関係の分科会で、実は自治体立病院の運営費その他の問題で、今までずっと一貫して、厚生大臣その他厚生省の担当官たちが地方交付金の中で、あるいは特交の中でも

見てきていますからという答弁で、ずっと衆參両院を通じて、社労、地行などで言いのがれてきたわけですよ。しかし、そんなことにはなりませんよという論議をことしやりまして、そうして、たゞ具体的にはこれから一つ一つ厚生省と約束はとつていくつもりですが、当面、自治体立病院関係のいわゆる看護婦養成所運営費について補助をつけるということの約束はとつたのです。これは財政局長もその論議のときにお聞き及びのとおりです。そこで私は、これは単に自治省、厚生省だけの答弁では、これは予算委員会における論議をつけるだけ終わつてしまふ。

〔理事寺本広作君退席、委員長着席〕  
 具体的に次年度に向かつて、大臣、これはどうし

てもやはり国全体のものとして補助をつけさせる、こういうことが必要だと思つております。ここで大臣のその決意のほどを伺つておきたいと思います。

○國務大臣(江崎真澄君) この問題は私もきわめて重要な受け取つております。したがつて、病院

自体、経営が非常に健全にうまくいつておる、これはごく少数でありまするが、そういう病院もあるんですね。それから、極端に悪い病院、これもござります。しかし、その原因は、診療費の問題ももちろんありますし、医師の不足、いま御指摘の看護婦の不足、こういったこともございましょう。だからこれはいま補助金をどうするかと

いうことを具体的にお答えする前に、政府全体の政策として、この病院問題を、特に公共団体によるこの自治体病院の今後をどう一体していくものか、これはやはり私ども、確たる政策を立てて来る

年は臨まなければならぬ、というふうに考えております。何せ、まだ法案審議に明け暮れしております。何せ、まだ法案審議に明け暮れしております。何せ、まだ法案審議に明け暮れしております。

至つておりますが、これはぜひひとつ努力をしておりまして、そういうものは、事務的には検討いたしました、そういうものは、事務的には検討いたしました、

て、何らかの形で、自治体病院の今後というものはなるほどこういうふうであればある程度明るい見通しが立つたというふうに言われるようになります。

○和田静夫君 当然、その抜本的な施策も必要であります。非常に火急的にこう求めなければならぬ幾つかの具体的な問題がありますから、これは新しい年度に向かつての予算要求の中で、予算委員会の論議を踏まえて、自治省の側からは具体的には要求をされますね。

○國務大臣(江崎真澄君) これは厚生省も、いま私がお答えしたような方向で御答弁申し上げておることは御承知のとおりです。したがいまして、私ども厚生省を激励しまして、十分協調を保ちながら結論を得るよういたしたいと思います。

○和田静夫君 それは結論を得られるのももちろ  
 ん強く求めたいのですが、それに基づいて具体的にその折衝に入られる……。

○國務大臣(江崎真澄君) そのとおりでございます。

午後零時三十二分休憩

〔休憩後開会に至らなかつた〕

○委員長(久次米健太郎君) 両案件に対する午前中の質疑はこの程度とし、午後一時三十分まで休憩いたします。



昭和四十八年六月二十二日印刷

昭和四十八年六月二十五日發行